

	D.	L.	M.	M.	J.	V.	S.
Marzo	3	4	5	6	7	8	9
1940	10	11	12	13	14	15	16
	17	18	19	20	21	22	23
	24	25	26	27	28	29	30

# DIARIO MANABITA

Año VI | PORTOVIEJO,—Ecuador, Sábado 2 de Marzo de 1.940. | N° 1827

## No ha Pronunciado aun Fallo alguno Consejo de Guerra

Quito 1º.—Los miembros que integran el Consejo de Guerra han seguido celebrando sesiones reservadamente para seguir estudiando las piezas del proceso y los alegatos del Fiscal y defensores de los acusados a fin de determinar el fallo que deberá expedir dicho Jurado. Las sesiones continuarán hasta uniformar opiniones para resolver de manera definitiva la sentencia que se imponga a cada uno de los acusados. Después harán citación a las partes y en audiencia pública se hará conocer el resultado de sus deliberaciones condenando o absolviendo a los sindicados.

Como informamos anteriormente los marinos serían absolvidos pues hasta el Fiscal pidió que no se les impusiera pena alguna en razón de su absoluta inculpabilidad. Respecto a los demás oficiales se espera conocer con mucho interés la sentencia que recaiga sobre ellos, asegurándose que en caso de ser condenatoria la pena no será mayor.

## Para Gerente de Banco Territorial

Guayaquil 1º.—Los accionistas del Banco Territorial han postulado al conocido banquero Pablo Arosemena para Gerente de dicho Banco en reemplazo del doctor Julio Burbano Zúñiga que falleció.

En los círculos bancarios ha sido bien recibida esta postulación por tratarse de un elemento prestigioso, capacitado y honorable.

## Levántese confinio a Comandante Coronel

Quito 1º.—El Gobierno levantó el confinio que guardaba en la provincia de Los Ríos, el comandante Benjamín Coronel quien debe regresar a la provincia de Esmeraldas tan pronto como lo desee.

## Agasajos al Dr. Arroyo del Río

Guayaquil 1º.—Han comenzado los agasajos al doctor Carlos Alberto Arroyo del Río con motivo de su triunfo en las últimas elecciones presidenciales. La Asociación regional del Montuvio le brindó ayer tarde una champañada en los salones del Club Unión. El acto resultó suavísimo. Mañana los dirigentes del liberalismo provincial le brindarán un cocktail en los salones del Tennis Club.

## Establecerán Ingenios Azucareros en Región Oriental

Quito 1º.—El señor Encargado del Poder declaró que es cosa resuelta la instalación de ingenios azucareros en la región oriental para aprovechar la caña de azúcar que allí se produce en forma abundante. Dichas instalaciones serán administradas directamente por el Gobierno por intermedio de la Dirección General de Estancos. Añadió el señor Encargado que es su mejor deseo proteger eficientemente la agricultura de esa zona.

## Rector del Colegio Olmedo viajó a Quito

Guayaquil 1º.—Hoy viajó a Quito el señor Pablo A. Falconi, Rector del Colegio «Olmedo» de Portoviejo quien va llamado por el Ministro del ramo para tratar sobre cuestiones relacionadas con la buena marcha de ese establecimiento. El señor Falconi fue agasajado anoche por sus amigos.

## Marino Ecuatoriano Irá a Estudiar en Argentina

Guayaquil 1º.—El Gobierno argentino ha accedido a que un marino ecuatoriano ingrese a la Escuela Naval de dicho país. Por su parte el Gobierno ha designado al Teniente Jorge Puente para que vaya a perfeccionar sus estudios en dicha Escuela.

## Fue Reorganizado Colegio Benigno Malo.

Quito.—1º.—Fue decretada la reorganización del Colegio Benigno Malo de Cuenca, designándose para el cargo de Rector al doctor Juan Jáquez Vintimilla, conforme lo anunció.

## Movilización de Ministros de Estado

Quito.—1º.—El domingo a las siete de la mañana, se dirigió por la vía aérea, rumbo a Cuenca, el señor Ministro de Defensa, acompañado del Coronel Samaniego. Estará de regreso después de siete días una vez que haya inspeccionado el sur del oriente ecuatoriano, pues piensa penetrar por el camino Guálaco-Limón—Indanza. El domingo también arribará a este Capital el señor Ministro de Previsión que regresa de Cuenca, e igualmente, el martes llegará de esa misma ciudad el señor Ministro de Obras Públicas.

## Sr. Encargado Viajará a Cuenca Próxima Semana.

Quito.—1º.—Se ha anunciado que la próxima semana emprenderá viaje a la ciudad de Cuenca el señor doctor Andrés F. Córdova, Encargado del Poder Ejecutivo, por asuntos particulares pero que aprovechará de su visita a las provincias sus trales para atender diversos asuntos de la administración pública, especialmente el curso que toman los trabajos de viabilidad.

## Los Arroyistas Habían Recibido orden de no Asistir a Consejo de Guerra.

Quito.—1º.—Se nos ha informado que las directivas arroyistas de esta capital dieron terribles órdenes a sus afiliados para que no asistan a los debates del Consejo de Guerra a fin de evitar rozamientos con personas que aplauden las tesis de los oradores quienes en todo instante y con el fervor de sus discursos han tratado de defender la intervención de los militares en el fracasado movimiento político que justifican su actuación en los escandalosos fraudes electorales que se cometieron para burlar la voluntad popular.—Si embargo de que muchos concurren es de notar que no se ha producido ninguna incidencia desagradable.

## Honrosa Distinción a un Compatriota

Guayaquil.—1º.—El Subcomité Monetario Interamericano de Washington ha designado al delegado del Ecuador, doctor Eduardo Salazar Gómez, para su Vice presidente. Dicho compatriota pasará a ocupar interinamente la Presidencia del Subcomité mientras dure la ausencia del titular Summer Weelles quien se encuentra en Europa en misión especial del Gobierno norteamericano.

## Se Editará Un Nuevo Cuadro De División Territorial

Quito.—1º.—El Ministro de Gobierno ha ordenado se haga una nueva edición de la División Territorial del país, de acuerdo con las últimas creaciones de parroquias, lo que da un total de 17 provincias, 74 cantones, 118 parroquias urbanas y 450 rurales, arrojando un total de 568 parroquias.

## Aviones de la Armada Americana Aterrizarán en Guayaquil.

Quito.—1º.—El Gobierno ha concedido el permiso necesario para que diez aviones de la armada americana procedente del Canal, puedan aterrizar en Guayaquil a su paso a Lima, en viaje de buena voluntad. Los aviones vienen a las órdenes del General Morris.

## Ministro de Obras Públicas Partió A Cuenca

Quito.—1º.—El señor Ministro de Obras Públicas se dirigió a la ciudad de Cuenca para inspeccionar los trabajos del Ferrocarril de Sibambe—Tembo. Estará de regreso el domingo.

## Lo Que Preocupa a Manabí

En la provincia de Manabí existe en estos momentos un mercado fervor público por la realización de tres cosas de alta importancia y beneficio nacional, que comportan un esfuerzo patriótico originado por el anhelo natural de mejores orientaciones y medios eficientes para el progreso de la colectividad.

Se trata de la organización de una Cooperativa Agrodora, cuya iniciativa corresponde al Consorcio de Centros Agrícolas de esa provincia, respaldada por la cooperación decidida de todos los agricultores que se dedican especialmente a la producción de esa importante fibra vegetal.

El segundo proyecto tendiente al mismo impulso de la riqueza pública y al progreso nacional, es el referente a la Escuela de Cafeteros que se trata de crear en la ciudad de Jipijapa, el centro productor por excelencia del café superior ecuatoriano, para cuyo efecto se

## Gerente de la Sucursal Mayor del Banco Hipotecario Partirá a Chile.

Guayaquil.—1º.—El lunes próximo partirá a Chile y luego pasará a la Argentina el señor Clemente Yerovi Indaburo Gerente de la Sucursal Mayor del Banco Hipotecario del Ecuador y quien va como delegado de nuestro país a estudiar las organizaciones de los Bancos Hipotecarios de dichos países.

## Resolverá el Próximo Congreso

Quito 1º.—El señor Encargado del Poder hoy conferenció con los delegados de los Municipios de Ambato, Pillaro y Pelileo que vinieron a solicitarle que no sean levantados los rieles del ferrocarril Ambato—Pelileo hasta cuando el Congreso resuelva que el producto de la venta de los mismos sea destinado a la provisión de servicios que ellos necesitan. El señor doctor Córdova prometió a los solicitantes mantener los rieles hasta cuando el Congreso resuelva la petición hecha por los delegados de las municipalidades mencionadas.

están dando todos los pasos indispensables, habiéndose llegado a obtener del Gobierno la «promesa» de un apoyo decidido e inmediato.

Y el último o acaso el primero de los propósitos indicados se refiere al carretero Quito—Chone, cuya realización ya no será mera idea o simple anhelo colectivo, si se tiene en cuenta que el actual régimen provisional está fervorosamente empeñado en el asunto y que el Presidente electo, doctor Carlos Arroyo del Río, ha ofrecido solemnemente terminar dicha carretera antes de los cuatro años de su futura administración.

De EL DIA.

## Cámara de Comercio

No habiendo tenido lugar la sesión de Junta General para la renovación del Consejo Directivo, el día domingo 25 del mes actual, por falta del quorum señalado en los Estatutos, hago nueva citación para el día domingo 3 de marzo a las siete de la noche en el local de costumbre.—Hotel Lafayette.

Por tratarse de segunda convocatoria, se instalará la sesión con el número de afiliados concurrentes.

Portoviejo: febrero 27 de 1.940.  
EL SECRETARIO  
R. Cedeño MENDOZA.

## Actividades del Consorcio de Municipios

SE ha convocado a los Presidentes de las Municipalidades manabitas que forman la respetable entidad a que hemos aludido en el titular de este artículo, para una importante sesión que ha de verificarse el 5 del mes actual y en la cual van a ser considerados algunos puntos concernientes a la vialidad provincial y a la adquisición de equipos camineros que nos permitan una pronta y fácil habilitación de rutas para el transporte mecanizado.

NOS parece oportuna la convocatoria que se ha hecho, toda vez que muy pronto comenzará a declinar el período lluvioso, dando ocasión para que se restablezcan el tráfico automotriz y la comunicación entre todos nuestros poblados. Las probabilidades que se advierten con respecto a la no lejana cesación del invierno, hacen indispensables la formulación y el estudio de un plan de vialidad que pudiera comenzar a practicarse, tan luego como disminuyan las lluvias, desde las zonas menos amagadas por las precipitaciones de la estación; de tal modo que cuando se observe el retiro de las aguas en las secciones más húmedas, pueda irse sin demora a la apertura de los correspondientes caminos en forma que en los primeros meses del verano se pueda transitar libre y cómodamente por las principales vías interiores para luego acometer la rehabilitación de la carretera Manabí-Guayaquil que este año debe despertar mayores esfuerzos para zanjar toda clase de dificultades y peligros, aprovechándose los recursos que contempla la Ley de Presupuesto fiscal vigente y que conviene sean transferidos en tiempo adecuado.

QUISIERAMOS pedir, ante todo, que el Consorcio de Municipalidades demuestre una mayor estructuración y pruebe su vitalidad y su interés por servir a la economía provincial en uno de los aspectos más esenciales como es el que se refiere a las líneas de comunicación para el transporte interior y el que convenga establecer con las provincias vecinas. La forma en que ha venido funcionando aquel organismo, nos ha dado la impresión de algo vinculado, sin esos lazos morales que se crean cuando hay identidad de aspiraciones en los componentes; de una institución que vive y actúa por obra del acaso o de circunstancias momentáneas. No se contempla francamente la acción vigilante y prolongada, la intervención oportuna, propias de toda organización estable y responsable, que trata de perpetuar su existencia porque ella conviene a las necesidades de los pueblos. De aquí que se hayan desarrollado hechos reprobables e implantado administraciones cuya conducta ha debido ser materia de examen. Quizá todo esto haya sido el fruto de la viciosa constitución que las Dictaduras dieron a los Concejos y de los frecuentes cambios de personal que en ellos se hacía sin tomar en cuenta antecedentes que pudieran llevar a una selección honrosa y atizada. Hoy las circunstancias han cambiado y por ello es necesario vitalizar a la entidad, imprimirle el sello constructor que debe tener en favor de la provincia y orientar el trabajo de manera que en todas sus fases pueda contemplarse el afán por obrar correctamente y con indiscutible lealtad para con los intereses manabitas.

SE ha anunciado la posibilidad de adquirir equipos camineros que sirvan al Consorcio en su programa de vialidad. Nada es más importante que esto si se quiere servir con presteza y eficiencia a Manabí. La práctica nos ha demostrado que el único equipo que tiene el Consorcio es insuficiente para atender debidamente a todas las zonas del territorio provincial. Esto, a pesar del importantísimo apoyo que suministran los tractores de la Dirección de Obras Públicas y del Concejo de Jipijapa. Si en verdad se quiere que los caminos auxilien la vida económica provincial con la oportunidad del caso, convendría que se intente la compra de tres equipos más, que podrían ser destinados, entre otros fines, a la apertura y al mejoramiento de las vías a Guayaquil, a la construcción de la ruta a Quevedo y a la vinculación de las importantísimas y feraces comarcas rurales de los cantones Chone y Sucre con el mar. Distribuida así la labor, se podría acometer el enlace de Manabí con pueblos cercanos de la provincia del Guayas; por ejemplo, Calceta con Balzar, Puerto López con Manglaralto, para una futura prolongación a Santa Elena y Salinas. Al mismo tiempo, se pudiera prestar ayuda al camino Quito-Manabí, en la sección Chone-Santo Domingo de los Colorados, para que, cuanto antes, podamos disfrutar de la comunicación interregional.

EL Consorcio debe mantenerse en contacto con el Gobierno no sólo para la efectividad de adquisición de los equipos camineros, en lo que el Gobierno posee mayor experiencia, sino también para interesarse sin desmayo en la transferencia de las asignaciones presupuestarias destinadas a caminos para Manabí.

EL Consorcio de Municipalidades puede hacer mucho en favor de nuestra vialidad. Conviene sólo que se estructure mejor y que se presente como un organismo robusto y celoso en la misión que tiene a cargo.

### OLYMPIA

o ninguna otra;  
así dicen los que aprecian  
lo bueno.

Veala donde RAMIREZ.

## Esta ocasión no la pierda por nada Ud.!

Es de las que llaman calva... y no vuelven a repetirse por mucho que uno quiera.

La Pascua Florida esta vez viene como un anuncio de mayor colorido. Todo canta y todo promete al rededor de esta fecha.

## 23 DE MARZO

### PRIMER PREMIO

# S/. 100.000

S/. 10.- el número entero.

Lo compró ya Ud.?

Qué espera entonces.?

## Ramo de Lotería de Guayaquil

— ES UN MENSAJERO DE LA FELICIDAD. —

## La medicina en la guerra

Nueva York —SIPA—. En las guerras del futuro los mayores triunfos no les corresponderían a los militares sino a los médicos, pues las drogas y tratamientos que se han venido descubriendo de la guerra mundial acá, tienden a ir reduciendo más y más cada vez los perniciosos efectos de las armas. Y no sólo irán siendo menor el número de defunciones causadas directamente por las balas y las bayonetas, sino también el de las debidas a las enfermedades infecciosas que la guerra crea, y de las cuales perecieron más soldados en la guerra mundial, que los que murieron en combate.

La Asociación Médica Estadunidense ha trazado un cuadro de la probable acción médica en las guerras futuras, figurando en él los siguientes puntos:

Depósitos de sangre para transfusiones, tratamiento eficaz de la gangrena de gas, vacuna antitetánica, dominio de las enfermedades contagiosas, aparatos portátiles de rayos X, progreso de la cirugía y la anestesia, tratamiento eficaz de las quemaduras y métodos científicos de alimentación.

Dícese que entre los preparativos hechos por la Gran Bretaña para la guerra actual figuran numerosos depósitos de sangre, por haber quedado demostrado que con la transfusión inmediata puede salvarse un considerable tanto por ciento de los heridos de gravedad.

Mucho se ha adelantado asimismo en el tratamiento de la gangrena de gas, la cual causa gran mortalidad aún entre la población civil. La horrible infección es producida por microbios que penetran muy hondo en los tejidos lacrados y que engendran cierto gas.

## Eczema, Picazón Desaparece en 7 Minutos

Su piel tiene casi 50 millones de poros donde se esconden los gérmenes que causan terrible Picazón, Rajaduras de la Piel, Eczema, Ardor, Despellejamientos, Ache, Tiña, Psoriasis; Granos, Barros, etc. Las medicinas ordinarias dan alivio únicamente momentáneo porque no matan la causa del mal que son los gérmenes. Nixoderm, el nuevo descubrimiento mata los gérmenes en 7 minutos y garantizamos que le dará una piel clara, suave y aterciopelada en una semana o le devolveremos su dinero al retornar paquete vacio. Pida Nixoderm, la medicina garantizada, en su farmacia hoy mismo y acabe con la causa verdadera de los trastornos de su piel.

### Nixoderm

Para Desordenes de Piel

Invade éste en burbujas los más culos, los cuales se decoloran y se van ablandando hasta ponerse completamente acuosos.

Se ha obtenido resultados prometedores en el tratamiento de esa gangrena con cierta antitoxina bacilar; pero muchos médicos opinan que en la cirugía está el mejor remedio del mal. Con todo, hay un tratamiento más, que se halla todavía en experimentación, y que consiste en la aplicación de los rayos X y del sulfanilamido.

Un producto derivado del sulfanilamido, la sulfapiridina, ha dado resultados excelentes en el tratamiento de la pulmonía. Igualmente se ha adelantado mucho en el tratamiento de la meningitis, por medio de un suero de gran eficacia, y el sulfanilamido mismo ha contribuido a reducir la mortalidad. Además, se ha dado un gran paso hacia la prevención del tétano.

LA CIRUGIA Y LOS RAYOS X.  
Cuéntase ahora con nuevos aparatos portátiles de rayos X. que

pueden llevarse a los hospitales de campo, hospitales que no podían proveerse de ellos en 1918. La técnica quirúrgica en general, inclusive la relativa a los nervios, al cerebro y a la espina dorsal, ha progresado bastante, así como la anestesia misma. En relación con ésta se han inventado aparatos eficacísimos, y hay además anestésicos, nuevos unos y perfeccionados otros, de diversa aplicación.

Se ha adelantado mucho en el estudio de la neurosis de guerra, lo cual tiende a disminuir el número de soldados y civiles a quienes la extremada excitación nerviosa y las perturbaciones mentales causadas por la guerra incapacitan para la lucha por la vida.

En cuanto a las quemaduras, se ha descubierto dos nuevos tratamientos; pero se cree que el mejor método consiste en la aplicación del ácido tánico, que se introdujo por primera vez en 1925, y con el cual se obtienen excelentes resultados siempre que al aplicarse no hayan pasado más de setenta y dos horas de haber ocurrido la quemadura de que se trata. Tiene ese ácido la virtud de obrar como calmante y de formar una costra que viene a ser una especie de membrana impermeable, la cual evita la infección de la herida. El otro método consiste en la aplicación de una materia colorante antiséptica. Y se ha perfeccionado el tratamiento de la estomatitis aguda.

Poco es lo que se sabe acerca de los procedimientos médicos que se emplean para combatir la acción de los gases deletéreos, por cuanto muchos de los remedios que el efecto se emplean constituyen secretos militares.

Los descubrimientos que últimamente han tenido lugar en relación con la nutrición óptima y las enfermedades causadas por la nutrición deficiente, han venido a hacer posible el alimentar mejor a los soldados y a menor costo que

# EL AMANECER

## BONDA INFANTIL.

**I**  
 Cuando por el Oriente  
 su rayo el sol asoma  
 empieza la paloma  
 sus vuelos a ensayar,

[Movimientos suaves y  
 generales de los brazos.  
 Siguiendo el ritmo de la  
 música y la letra]

**Estríbillo**  
 Vuela palomita  
 vuela sin cesar  
 vuela, vuela, vuela sin cesar.  
 [Imitan con las manos  
 el vuelo de las aves. Mo-  
 vimiento acelerado. Mar-  
 cha sobre las puntas]

**II**  
 Las aves se levantan  
 corriendo bulliciosas  
 a recibir gozosas  
 el grano que les dan.

[Movimiento más am-  
 plio de los brazos. Se le-  
 vantán sobre la punta de  
 los pies. Estiran el tron-  
 co y levantan los bra-  
 zos carrera lenta]

**Estríbillo**  
 Coman avecitas  
 El grano sabroso  
 que nace en la tierra  
 al rayo del sol.

[Imitan la acción de dar  
 de comer a las aves. De  
 una mano arrojan de la  
 otra el grano. Cambio]

**III**  
 Las aspas del molino  
 que impele el suave viento  
 con grave movimiento  
 la rueda hace girar.

[Rotación del brazo de-  
 recho y del izquierdo.  
 Siguiendo el ritmo de  
 la música]

**Estríbillo**  
 Gira, gira y gira  
 gira, gira y canta  
 rueda inquieta del molino  
 que vive feliz.

[Sacar pie izquierdo al  
 frente, rotación del bra-  
 zo derecho. Cambio.]

**IV**  
 El labrador despierta  
 saluda al nuevo día  
 y lleno de alegría  
 sus campos va a segar.

[Actitud de brazos como  
 desperezándose. Torción  
 del tronco a la izquier-  
 da y a la derecha, dos  
 veces]

**Estríbillo**  
 I sigue la siega  
 y canta el segador  
 y murmura el viento  
 su canto de amor  
 I sigue la siega

[Movimientos laterales,  
 del brazo algo flexiona-  
 do. Siguen cantando a-  
 compasadamente]

**V**  
 Allá frente a una choza  
 habita un carpintero  
 que alegre y placentero  
 serrucha sin cesar.

[Siguen la dirección con  
 los brazos, rítmicamen-  
 te, acompañado de pasi-  
 tos a ambos lados]

**Estríbillo**  
 I corre el serrucho  
 de aquí para allá  
 ris, ras, ris, ras.

[Imitan al carpintero  
 cuando serrucha. Peque-  
 ños saltos alternados, a  
 trás y adelante.]

# Influencias Atribuí- das a la Luna

Es común atribuir a la luna una cantidad de propiedades nefastas. Así suele asociarse a los eclipses lunares la producción de acontecimientos trágicos, catástrofes y guerras...

Entre las supersticiones poco conocidas está la de que, cuando la luna está en cuarto menguante, es imposible comer cangrejos, porque entonces éstos tienen las partes huecas y la cola vacía. Se asegura, igualmente, que el claro de luna corroe las piedras de los edificios, hasta el punto que ni el granito ni el mármol resisten a sus rayos. Hipócrates y Galeno atribuían a la influencia lunar la vuela cíclica o periódica de ciertas enfermedades nerviosas. Según una creencia vulgar bastante difundida, la mujer que concibe durante la luna nueva, e hará al mundo un varón. Se pretende, en fin, que durante la luna llena, las ostras son más gordas y más hermosas; que los gusanos de seda mueren durante las noches de luna y que la luz lunar coagula la leche.

No debe olvidarse la más singular, quizás, de todas las supersticiones acerca del romántico astro: muchas mujeres están convencidas de que el claro de luna oscura la piel y la quema con mayor facilidad que la exposición al sol, sobre una playa. Pero es claro que esto no es verdad.

## Se Arrienda

En los altos de la casa de la Srta. María Luisa Balda M. un departamento amplio con cinco piezas, servicio higiénico, y con muebles. Referencia en la misma casa.—Calle Córdova

**VI**  
 Allá junto a las lomas  
 detrás de la colina  
 el campo se ilumina  
 y empieza a despertar.  
 — Actitudes, mímicas,  
 etc. —

**Estríbillo**  
 I sopla el viento  
 y pasa la brisa  
 y se oye una risa  
 ja, ja, ja, ja, ja  
 I sopla el viento  
 fu—fu—fu—fu.

— Actitud de soplar,  
 llevando el índice y el  
 pulgar unidos hasta la  
 boca, para imitar el vien-  
 to que sopla suavemen-  
 te —

**VII**  
 I todo es movimiento  
 y todo es vigor  
 y salta el sapito  
 y canta elruiseñor.  
 — Saltos con piernas es-  
 tiradas —

I corre por aquí  
 y corre por acá  
 saltando así  
 saltando así.

— Carreras.  
 Saltos hacia atrás y  
 hacia adelante —

Respiraciones libres siguiendo el  
 ritmo de la música.  
 I silva el viento, etc. Silbar.

**Recitado**  
 I canta el sol  
 I canta el viento  
 I canta el segador  
 I canta la flor  
 su canción de luz.  
 Para los niños de América.  
 Por Gastón FIGUEIRA.

# Reavive Sus RIÑONES

Y se Sentirá y Verá Más Joven  
 Nada envejece tanto a las mujeres y a los hombres como el pobre funcionamiento de los Riñones. Lo hace sufrir a uno de Frecuentes Levantadas o Micciones Nocturnas, Ardor y Comezón en los Conductos, Nerviosidad, Desvanecimientos, Reumatismo, Dolor de Espaldas, Dolores en las Piernas, Ojeras Muy Pronunciadas, Hinchazón de los Tobillos, Pérdida del Apetito, de la Energía, etc. La razón está en que los Riñones que deben filtrar fuera de la sangre ácidos y venenos no realizan esta función y les permiten acumularse en sus articulaciones y músculos. En 24 horas Cystex mata los gérmenes en los Riñones, los fortalece y expelle los ácidos y venenos. Pida Cystex en cualquier farmacia bajo nuestra garantía de que lo restablecerá o le devolveremos su dinero. Hágalo hoy mismo. En 24 horas se sentirá mejor y en una semana estará completamente restablecido. Nuestra garantía lo protege.

**.. Cystex**  
 Para Reumatismo, Riñones, Vejiga

## Flechas En El Blanco

QUIÉNS SOMOS Y  
CUANTOS SOMOS?

Dicen que en una escuela de pueblo medió lo siguiente, cuando un comisionado examinaba a un alumno:

— Dígame usted cuántos habitantes tiene el Ecuador?

— Pues, francamente no lo sé. Porque hace algunos años me dijo que el Ecuador tenía talves dos millones de habitantes. O quizás dos millones y medio. Quien sabe si un poco más cerca de los tres millones..... Ha pasado el tiempo. Y he seguido oyendo que entre los dos, los dos y medio y los tres. En fin, señor examinador, yo no sé cuántos seamos los ecuatorianos. Y usted que ha estudiado en Colegios y en Universidades, me puede decir ahora cuántos somos?

El pobre examinador se vió en aprietos. Y morado de vergüenza hizo una nueva pregunta:

— Dígame que es la democracia?

— La Democracia? No sé. No sé señor. Porque mi padre que es liberal dice que la democracia consiste en comer osros de cura. Mi madre que es conservadora dice que la democracia es degollar a los comunistas y masones. Y mi hermano mayor que está estudiando en la Capital dice que la democracia es ahorcar a los capitalistas, colgándoles de los postes de luz y de teléfono.... Tal vez usted, señor examinador puede decirme la última palabra?

Y el pobre examinador no pudo decir. Porque él se sentía liberal. Se sentía conservador. Y a veces leía folletos comunistas.....

Vino la última pregunta:

— Cuántos habitantes son los negros, cuántos blancos, cuántos cholos, cuántos mulatos, etc... etc.?

Y el alumno respondió:— Esto, señor, no lo sabe nadie. Con decirle que en el seno de mi familia, que apenas somos ocho, no sabemos quién es el noble y quién es el cholo...

# LICITACION

GRUPO ELECTRICO PARA SANTA ANA.

Por resolución del Concejo en sesión del 7 del presente, se convoca proponentes, por el término de SESENTA días, contados desde la presente fecha, para la provisión de UN GRUPO ELECTRICO compuesto de:

- a) Un motor Diesel, preferible de cuatro tiempos, modelo netamente estacionario, para trabajos pesados, de 90 H. P. máximo de r. p. m. 450 preferible menor velocidad. El motor Diesel debe ser frecearse completo, con todos sus accesorios necesarios para la instalación, los cuales deben ser enumerados y especificados, por uno, en la oferta presentada.—El Motor con un volante extra—pesado para garantizar un trabajo en paralelo con otro grupo para instalarse en futuro, de igual o mayor capacidad.
- b) Un Generador de corriente Alterna, trifásica de capacidad 30, K. V. A. con un factor de potencia 0, 8 o sea una capacidad efectiva de 65 kilvatios voltaje 380,220,60 ciclos para acoplamiento directo con el motor. El Generador debe venir con su excitación directamente acoplado, Reostato y demás accesorios y con aislamiento especial para los trópicos.
- c) Un tablero para el control del Generador con una plancha de mármol y TRES amperímetros para las TRES fases, un voltímetro y un kiwatímetro, interruptor automático de aceite, dos interruptores con sus respectivos fusibles para la conexión de la línea.—Un voltímetro y un amperímetro para la excitatriz, además una instalación completa para que este grupo Diesel eléctrico, pueda de más tarde trabajar en paralelo con otra unidad.
- d) Un tablero con un Regulador automático de tensión de alta eficiencia y de rápida acción: regulador completo con todos sus accesorios para su funcionamiento incluido sus conexiones de cable al tablero.
- e) Los cables de conexión entre el tablero y el Generador y entre el tablero y el Transformador.
- f) Un Transformador de corriente alterna trifásica de 80 K. V. para instalación en la central, de 380 o 6 300 voltios, tolerancia 5 o 60 ciclos. El transformador con la respectiva carga de aceite.
- h) Un juego de Pararrayos, para 6.300 voltios.
- g) Cuatro transformadores trifásicos de 90 K. V. A. cada uno para 6 000/380,220,60 ciclos, en ejecución para ser suspendido en postes de maderas con sus respectivos ganchos y su aceite. Estos transformadores deben ser para intemperie. Los fusibles de alta tensión con sus respectivas cajas de maniobras.
- j) 6.000 metros de alambre, cobre desnudo B&S número ocho y CIEN aisladores de porcelana para alta tensión, DOS CIENTOS aisladores para baja tensión. Estos aisladores deben venir con su respectivo gancho o soporte de fierro.
- i) 20 cajas de fusibles para intemperie y con sus respectivos tapones para diferentes clases de amperaje.
- k) 20 contadores o medidores de CINCO amperes para 220 (220) voltios.
- l) CIEN soportes para postes con sus respectivos porta—focos portallas.

NOTA: La potencia del Grupo puede ser excedida, en caso de que hubiera la potencia especificada arriba.

El grupo se entiende CIF MANTA y el Concejo gestionará la liberación de derechos aduaneros, etc. Vencido el plazo de la presente licitación, el Consejo entrará a considerar las propuestas que se hayan presentado, las mismas que deben ser enviadas al señor Presidente del Concejo, quien puede suministrar detalles al respecto.

Las propuestas pueden ser presentadas por todo lo especificado en esta Licitación o por separado: la parte mecánica y material eléctrico, pero el Consejo preferirá la propuesta en la que se contemple la condición de entregar el motor andando.

Santa Ana, 12 de Enero de 1940.  
 El Secretario Municipal,  
 P. MENENDEZ E.

## La Amistad de Italia y Alemania

A propósito del gran acercamiento producido entre los dictadores de Italia y Alemania, viene a punto recordar la primera manifestación oficial de esa amistad que se remonta a mil quinientos años atrás.

En 488, Teodorico, rey de los ostrogodos, estuvo a punto de apoderarse de Constantinopla y entonces Zenón, emperador de Oriente, para desear barazarse de él, le aconsejó que fuera a conquistar Italia, sin preocuparse mayormente de que poco antes había dejado tomar el título de emperador romano de Occidente, esto es, de Italia a Odoacro.

Después de todo esto, oreamos que está bien que el señor Ministro de Hacienda y el Gobierno en general traten de hacer la estadística del país. Al fin necesitamos saber quiénes somos y cuántos somos.....

De EL DIA. Quito.

## Se Arrienda

Una tienda frente al mercado Norte. Informes Casa del Dr. Daniel A. costa R.

Cinco años más tarde, Odoacro era vencido y encerrado en Rávena y obligado a pedir la paz. Como Teodorico, era de origen germánico y eso debía facilitar el acuerdo. En efecto, convinieron repartirse equitativamente Italia entre ellos y vivir allí como buenos vecinos y amigos.

Cuando se firmó el acuerdo, y a fin de celebrar el feliz acontecimiento, Teodorico ofreció un gran banquete a Odoacro, y hasta el final del festín, cuando éste había comido y bebido en abundancia, lo apuñaló.

Ese era el concepto de la amistad y de la cantidad de los tratados que tenían los sucesores de Hitler y Mussolini.

**De Fama Mundial**

El faro más poderoso del mundo es el del Cabo San Vicente en Portugal: sus rayos tienen una potencia de 55 millones de bujías. El faro más alto del mundo, sobre el nivel del mar, es el de Lahua, Hawaii, su luz está a más de 300 metros sobre el mar. También Cafinervina es el medicamento más famoso del mundo para quitar el dolor cualquiera que éste sea, de cabeza, de oído, de muelas o jaqueca, todos estos males desaparecen al usar Cafinervina el peor enemigo del dolor. Cafinervina es un excelente producto fabricado por los laboratorios de la Botica del Comercio, la insuperable farmacia del Ecuador.

**OLYMPIA**

Está en vitrina  
Donde RAMIREZ,  
es simpática y fuerte.

**Nuestra**

**Insistencia.**

para que Ud. pida  
y consuma siempre

**KOLA  
CHAMPAGNE**

de nuestra fábrica,  
tiene 2 finalidades:

Primero: procura-  
mos cuidar de su  
salud insinuándole  
tome una buena  
gaseosa.

Segundo: deseamos  
que usted ayude a  
una industria ne-  
tamente manabita.

La Exposición Interpro-  
vincial de Manabí, al dar  
medalla de Plata al Stand,  
en el cual solo se exhibía  
Kolas de nuestra fábrica,  
justifica el primer punto.  
En cuanto al segundo, Ud.  
es suficientemente inteli-  
gente para comprender la  
importancia que tiene pa-  
ra Manabí el desarrollo  
de sus industrias.

**La Proveedora**

**de Santa Ana**

Exclusivistas:

- En Portoviejo,  
señor Galo Calderón
- En Jipijapa,  
señor Simón Gonzalez
- En Sucre,  
señor Félix López

**Teatro Victoria--HOY a las nueve y media Grandioso  
reprise inmensamente maravilloso de  
la bella película musical**

**::: CANTOS DE JUVENTUD :::**

Con los grandes actores, JIMMY DURANTE, JOAN PERRY,  
y CHARLES STARRETT.

Precios: Lunetas S/. 1.20 y 1.00 | Galerías S/. 0.40 y 0.20  
Mañana soberbio Estreno, EL ULTIMO ADIOS.

Próxima semana EL GRAN GUERRERO

**NERVIOSO... y con  
dolor de cabeza?**

TOME  
**CAFIASPIRINA**  
quita el dolor y reanima



**Noticiario Local**

**FUNCIONARIOS  
ACCIDENTALES.**

El día de ayer asumió las fun-  
ciones de Director Provincial  
de Educación subrogante, el se-  
ñor J. Guillermo Rivera, inspec-  
tor Escolar, encargado por el  
señor Ministro del ramo, en  
tanto dure la ausencia del títu-  
lar. Igualmente, se ha encargado  
de la Jefatura de este Distrito  
Telégrafico, el señor Juan de  
Dios Jordán, en reemplazo del  
señor José Antonio Rivas que  
pasó a desempeñar otro cargo.

**CONCEDEN BECAS PARA  
NORMAL RURAL DE  
CHONE.**

En sesión de anteanoche, la  
I. Municipalidad de este Can-  
tón, aprobó la cesión de becas  
a fin de que ingresen a estu-  
diar al Normal Rural de Chone  
a la señorita Celeste Moreira  
Benítez y a los señores Amado  
Avellan Martínez, Ecuador Ca-  
rillo Mejía y Luis Mario Bol-  
tán Moreira.

**PAGO DE SUELDOS.**

Desde el día de ayer se ha  
comenzado a pagar los habere-  
res correspondientes a la segun-  
da quincena de febrero último,  
al personal de la administración  
pública de la Provincia.

**COMISARIA  
NACIONAL**

Se inició la información su-  
maria respectiva para descubrir  
los autores del robo de las ho-  
jas de zinc que están coloca-  
das en la parte inferior de la  
vereda del Cementerio de esta  
ciudad.

Ha sido juzgado en contra-  
vención, con cinco días de pri-  
sión cada uno, los siguientes:  
Victor Manuel Hidalgo, Felipe  
Ramírez (\*) Felipillo, José Ra-  
fael Briones (\*) Leona,

**REGISTRO CIVIL.**

Nacimientos: María Auxilia,  
dora Bravo Menéndez, Zoila  
Rosa Ortega y Gonzalo Ecu-  
ador Andrade Bascis.

**Las Monedas de  
Pío XII**

Roma.—Están por ponerse en  
circulación en el Estado del Va-  
ticano las primeras monedas del  
nuevo Pontífice. Estas serán se-  
mejantes a las acuñadas para el  
Papa Pío XI, cambiándose sola-  
mente el nombre, el año y el  
escudo. Las monedas vaticanas  
se acuñan en conformidad con  
las normas de una convención  
financiera estipulada entre Italia  
y la Santa Sede en agosto de  
1930, y fué ratificada en enero  
del año sucesivo. Las monedas  
vaticanas son del mismo valor,

**Encargado del Poder  
visita un Plantel Militar**

Quito P.—El señor Encarga-  
do del Poder visitó hoy la Es-  
cuela de Artillería e Ingenieros,  
con el objeto de darse cuenta  
del estado de su funcionamiento  
saltando favorablemente impre-  
sionado del mismo, habiendo, ade-  
más, almorzado en compañía de  
los oficiales de dicha Escuela

**Doctor  
Alfonso Mora Bowen  
Abogado**

Asuntos profesionales y  
administrativos  
P. O. Box 638 QUITO.

material y dimensión que las mo-  
nedas italianas diferenciándose  
de éstas solamente por su cuño.  
Con esta Convención el Vatica-  
no se comprometió a acuñar du-  
rante diez años sus monedas en  
la Casa de monedas italiana  
que tiene una gran fama y una  
magnífica tradición, e Italia por  
su parte se comprometió a ad-  
mitir la circulación de las mo-  
nedas vaticanas en el Reino.

**CAMIONES USADOS**

Ofrezco en venta varias unidades  
completamente reparadas y en  
perfectas condiciones de servicio.

**Marcas: CHEVROLET - FORD -  
OLDSMOBILE - STUDEBAKER**

Modelos : 1937—1938

INFORMES.

A. ALBAN M.

Apartado 29.—MANTA.

**Señores Maestros, señores Alumnos: Cinco  
Profesores Normalistas a vuestro servicio  
en la ciudad de Chone**

Si ud. desea prepararse eficientemente para  
adquirir un Título Profesional o para ingresar a  
un Colegio o Escuela, tiene ahora una gran o por-  
tunidad. Además, si está imposibilitado para salir  
del lugar de su residencia, ofrecemos, por primera  
vez en Manabí, CURSO POR CORRESPONDENCIA

Si le interesa, pida ud. informes en Chone a  
cualquiera de los Normalistas de amplias experien-  
cias en el ramo: señores Catón Alvarez, Amador  
Vera, Alfonso Zambrano, Alfredo Vera, y Plutarco  
Tamayo que están a sus ordenes.

Chone, 20 de Febrero de 1.940.

**Social**

Al medio día de ayer, en los  
salones de «El Recreo», tuvo  
lugar una manifestación íntima  
de despedida, que un grupo de  
amigos y comprofesionales, ofre-  
ció al señor Manuel María Sal-  
gado T., Director Provincial de  
Educación, con motivo de su  
viaje a la Capital de la Repú-  
blica. Dicho funcionario, confor-  
me anunciamos en nuestra edi-  
ción anterior, viajó ayer mismo  
a Manta para luego continuar  
hasta Quito.

Deseamos un viaje sin contra-  
tiempos al señor Salgado y con-  
firmamos que las gestiones que  
lleva por realizar en beneficio  
del ramo educacional de la pro-  
vincia, tengan el mejor de los  
éxitos.

**Primera Comandancia del  
Batallón de Conscriptos Núm.  
8 IMBABURA.— Portoviejo,  
19. de Marzo de 1940.—**

Señor Director del  
«Diario Manabita».

Ciudad.  
ANGEL G. DUARTE G.,

Teniente Coronel de Infantería  
de Ejército, saluda atentamente  
a usted y al despedirse de la  
hermosa y legendaria Tierra  
Manabita, agradeceré a Ud., y  
por intermedio del digno vocero  
de la opinión pública que tan  
acertadamente dirige, a las Au-  
toridades Civiles y Eclesiásti-  
cas, Municipios, a la culta so-  
ciedad, Cuerpos de Bomberos  
y Carabineros, agrupaciones o-  
breras y público en general, las  
múltiples atenciones de que ha  
sido objeto durante su perman-  
encia en esta provincia, como  
Primer Comandante del Bata-  
llón de Conscriptos Núm. 8  
«Imbabura», y se permite soli-  
citarles se sirvan impartir sus  
órdenes a la ciudad de Guaya-  
quil, donde le será muy grato  
cumplirlos.

Con esta oportunidad reitero  
al señor Director el testimonio  
de mi distinguida consideración  
y aprecio, quedando como siem-  
pre su afectísimo

Angel G. DUARTE,  
Teniente Coronel.

**Crónicas de Manta**

Febrero 29

La Asociación de Empleados  
de Manta prepara un simpático  
programa para celebrar el pri-  
mer aniversario de su fundación,  
el 12 del mes venidero. Entre  
los números a desarrollarse con-  
sta el baile en su amplio y ele-  
gante local.

—Hondamente se ha sentido  
el prematuro fallecimiento del  
señor Eudoro Robles F., aca-  
cido en Ambato. Nos asocia-  
mos al pesar de sus deudos.

—Hoy retorna a esa Capital  
la señorita Leonila Ortiz.

—Guarda cama desde hace  
varios días el señor Ricardo  
Delgado Pinto, apreciable ca-  
ballero, del personal de la Gra-  
ce.

Corresponsal